

VILLANUEVA DE LA JARA

INFORMACION GENERAL

UBICACIÓN

Municipio de la provincia de Cuenca situado en el extremo sureste, limítrofe con la provincia de Albacete.

Discurren por su núcleo urbano las Carreteras Nacionales 301, km. 197 – 198, y la actual regional CM-220, Km. 55 - 56 (antigua CN-320).

También se puede acceder desde la Autovía A-3, salida 207, dirección CM-3114 (dirección Pozorrubielos de la Mancha) o salida 212 (dirección Albacete).

DEMOGRAFÍA

Según los datos del INE del 2018, Villanueva de la Jara cuenta con 2.304 habitantes.

VALORES PRINCIPALES

1.- Villanueva de la Jara es una población con una gran carga histórica, documentada. Reflejo de este hecho es el numeroso Patrimonio Histórico y Artístico, reflejado principalmente en la ordenación urbanística, planimétrica y edificada. En su conjunto urbano se integran 3 edificios declarados Bien de Interés Cultural, así mismo la Plaza Mayor y el entorno de la Basílica conforman junto con el entorno del Carmen, Plazas de Santa Clara y San Francisco, y calle de Santa Ana unos valores de gran componente cultural y turístico.

2.- El paisaje y el entorno medio ambiental: la ubicación en la comarca de La Manchuela, en el límite con la comarca de La Mancha, configuran un rico y variado entorno paisajístico de diferentes manifestaciones geomorfológicas: planicie, medio-planicie poblada de pinares, matorral y encinares, ribera de los ríos Valdemembra y Júcar; grandes extensiones cerealísticas, viñedos, dotan al Término de heterogeneidad y grandes valores destinados a actividades deportivas y lúdicas.

3.- La Jara es un Municipio eminentemente agrícola: la vid (hoy asistimos a un alto nivel de especialización con la implantación de varias bodegas bien posicionadas comercialmente) es la principal actividad agrícola, junto con el cereal, y en menor medida, pero cada vez más implantado, ciertos frutales (cerezos), árboles de frutos secos (almendra, pistacho), y nuevos productos agrícolas (espárrago).

4.- La actividad “fungícola”, cultivo, comercialización de varios tipos de hongos y setas, se ha transformado además del eje económico central, y más popular, en un recurso turístico, y una buena oferta gastronómica.

HITOS HISTÓRICOS

La Jara se levanta por Privilegio Otorgado por Isabel I de Castilla un 8 de julio de 1476, tras posicionarse con esta pretendiente al trono castellano, dentro de las Guerras de Sucesión Castellana. Este episodio marcará el resto de los hitos históricos, pues La Jara será un lugar estratégico en rutas de paso entre el Levante y la Meseta, o en el eje Reino de Murcia –Cuenca – Guadalajara. A partir de este Privilegio la Villa asiste a un próspero devenir marcado, principalmente, por el asentamiento de las Órdenes Religiosas, contando en el periodo de menos de 100 años con 4 monasterios (factor este importantísimo en el siglo XVI). La culminación de esta etapa de población religiosa (verdaderos centros de poder y conocimiento) se llevó a cabo en 1580 con la visita de Santa Teresa de Jesús para instituir una casa de su Orden.

El siguiente episodio histórico de referencia es el relacionado con la Guerra de Sucesión Española, que se dará en estas tierras entre 1701 y 1709. Lo más relevante a destacar, además del gran impacto que supuso el paso de ambos bandos por la villa, borbónicos y austríacos, destaca el nombramiento como Obispo de Badajoz, y posteriormente de la mitra toledana, del párroco don Francisco Valero y Lossa. Este personaje jareño, poco estudiado, fue el primer arzobispo nombrado por Felipe V, así mismo fue el promotor de una de las joyas artísticas de Villanueva, su retablo mayor.

Los siguientes episodios históricos de renombre son los ligados a la historia de nuestro país: invasión de los franceses al comienzo del siglo XIX en el marco de la Guerra de la Independencia, Guerras Carlistas, y como no la Guerra Civil, ya en el siglo XX, que convirtió a esta localidad en uno de los lugares donde se asentaron las Brigadas Internacionales.

Destacar que, a pesar de haber conocido todos los avatares bélicos, el patrimonio inmueble y mueble de consideración artística ha conseguido sobrevivir, y componer hoy en día uno de los recursos y atractivos más interesantes de la provincia.

COMUNICACIONES Y DISTANCIAS

- Distancia a Cuenca **85 km**
- Distancia a las principales ciudades:
 - ✓ Madrid **210 km**
 - ✓ Valencia **157 km**
 - ✓ Albacete **55 km**
 - ✓ Tarancón **129 km**
- Distancia a los principales aeropuertos:
 - ✓ Aeropuerto Madrid Barajas **210 km**
 - ✓ Aeropuerto de Valencia Manises **157 km**
 - ✓ Aeropuerto de Alicante **226 km**

- Distancia a los principales puertos:
 - ✓ Puerto de Valencia **157 km**

IMAGEN GRÁFICA Y TOPOGRÁFICA



AYUNTAMIENTO

DATOS DE CONTACTO:

Plaza Mayor, 1, 1230, Villanueva de la Jara, Cuenca

Teléfono: 967 49 80 01

Email Secretaría: secretariovdelajara@gmail.com

Email Administración: ayuntamientovdelajara@gmail.com y ayuntamiento.vjara@gmail.com

Email Turismo: turismovilladelajara@gmail.com



PRINCIPALES DESARROLLOS INDUSTRIALES

DESARROLLOS PRINCIPALES PRESENTES

Agricultura doméstica: vid, cereal, olivo.

Viticultura: varias bodegas locales de proyección nacional e internacional.

Empresas de piedra artificial.

Cultivo y comercialización de hongos (setas de diferente tipología y champiñón), a niveles familiar y de media/alta industria.

DESARROLLOS PRINCIPALES PASADOS

En muy lejanos periodos históricos (200 – 300 años) hubo una incipiente actividad maderera procedente de los pinares que se abandonó por falta de planificación como recurso económico, y cambio de materiales en la construcción.

DESARROLLOS PRINCIPALES FUTUROS FIRMADOS

El Ayuntamiento ha trabajado, y sigue haciéndolo, en el objetivo de instalar un Polígono Industrial.

CONCLUSIONES

Carecemos de estudios demográficos. En líneas generales además del dato aportado sobre la población, puede observarse una sociedad tolerante, abierta y hospitalaria, lo que ha facilitado el asentamiento de varios grupos sociales de procedencia migrante diversa: países del este, latino-américa y marruecos, sin haberse detectado problemática a destacar.

Con datos contrastados la población, a nivel general, se encuentra ocupada, con aislados casos que pertenecen a la misma generalidad, careciendo de situaciones extremas de pobreza.

La población es emprendedora, de hecho, existe en muchos casos la variedad de dedicaciones: profesión principal – ocupaciones (especialmente agrícolas) como complemento. También hay que destacar un importante número de establecimientos destinados al turismo.